

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Sábado 1.º de Marzo de 1873.

Núm. 7.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

CÓRDOBA 23 DE FEBRERO 1873.

Mas prisa pedimos al poder ejecutivo de la República; mas prisa en las medidas de primera determinacion; en los acuerdos precisos y perentorios, para afirmar la idea de libertad y de república, mientras les dura el marasmo de su espanto á las huestes de todos las agrupaciones políticas que pasaron, y que no es posible se conformen con haber desaparecido ignominiosamente silvados de la escena pública.

Verdad es que hoy por hoy aletargadas estan en general; verdad es que, hoy por hoy, se ha vuelto á internar D. Carlos en la frontera, convencido que no era la ocasion de él presentarse, á la desaparicion de la monarquía democrática, ni por efecto de la vacante del trono que ocupara el extranjero de la casa de Saboya, y verdad es tambien que se reciben constantemente noticias de la presentacion de los carlistas á indulto; verdad es que algunos transferidores parecen ocultarse con sus viajes, y verdad es que los unionistas parecen desalentados, y los radicales parecen hidrófobos con la impotencia de hoy ante la magnitud de la idea que hoy rige los destinos de la nacion española.

Mas esto no significa que están muertos del todo; esto no significa que sean tan honrados que quieran acatar la legalidad existente, porque nunca dieron ningunas pruebas de virtudes y de nobleza; significa solo que, en su aislamiento y en su soledad, meditan y urden tenebrosamente los medios de destruccion que siempre en su infame habilidad han demostrado poseer constantemente.

Y á la verdad, á la verdad, nosotros no dejaremos de dar la voz de alerta, sobre la confianza que le inspiran al gobierno los hombres de ayer que continúan en los puestos oficiales de la península. Nosotros no dejaremos de gritar persistentemente, de que el poder en las manos de los hombres de ayer unionistas y radicales, es una espada de Damocles suspendida de un pelo sobre la garganta del que duerme.

¿Cuándo se procede á la renovacion de

los municipios y á la de las Asambleas provincial y general de este pais?

Esto, nos lo permitimos decir, es mas urgente, es mas necesario, es más preciso que la resolucion de las leyes republicanas todas, porque ya lo hemos dicho antes de ahora, lo primero es asegurarse y dar la tranquilidad al pais, lo segundo darle la administracion y la legalidad de justicia, y todo cuanto conduzca á su bienestar y engrandecimiento.

Sin las primeras piedras del edificio, no se puede, no se debe intentar la colocacion de las segundas, porque entonces el edificio de nuestra idea se derrumbaria para siempre.

Una prueba de nuestras observaciones, de nuestros pronósticos, de la verdad que brota de nuestra pluma, es la grandeza de los acontecimientos porque ha pasado Madrid este carnaval con la delirante audacia de ciertos hombres y de ciertos partidos, que á trueque de su ambicion insensata intentaron destruir á España sumiéndola en la mas espantosa anarquía.

Alerta pues, y obrad, pronto, gobierno ejecutivo de la República.

En vano pretenden alarmar la opinion pública los partidos reaccionarios, soñando con acontecimientos que no se han de realizar mientras aliente el pueblo español el sentimiento de su libertad ó independencia.

Las noticias mas absurdas, los sucesos mas raros, los *canards* mas estupendos, se encuentran á la órden del dia, engendrando recelos y temores que no tienen razon de ser en los patrióticos momentos por que atraviesa el pais tras de la deshecha borrasca de la mas negra tiranía.

Que España necesitaba grandes reformas, es un hecho inconcuso que se destaca al contemplar las sangrientas convulsiones en las que se ha agigantado el pueblo en defensa de sus derechos, pisoteados por el doctrinarismo del modo mas cínico é infamante.

¿Y creen tal vez las agrupaciones doctrinarias que despues de haber realizado el pueblo su ideal, se entregue á disensiones

intestinas que de seguro traerian la mas horrible de las dictaduras?

¿Creen tal vez que el movimiento revolucionario tendrá en España el mismo remate que en la nacion vecina?

Pues se equivocan lastimosamente: no dividiremos nuestras huestes, porque tenemos como punto comun, como objetivo de union la consolidacion de la República; no provocaremos desórdenes, porque en nuestra bandera se ostenta escrito con caracteres indelebles el lema de órden, pero no el órden de los reaccionarios, no el órden que produce la opresion gravitando sobre el derecho, no el reinado de la arbitrariedad, no la monotonía muda de un pueblo que amenaza estallar porque no tiene abiertas las válvulas de la libertad, sino el verdadero órden, la unidad que preside á la armonía del movimiento, el regulador que alecciona á los pueblos haciéndoles mediante su influencia constante mas circunspectos y dueños de sus destinos.

A esto tiende la República; y si los reaccionarios de todos matices y colores pretenden oponerse á nuestras aspiraciones, serán arrojados á sus tiendas para que convictos de su debilidad é impotencia, ya que no se cobijan bajo nuestra patriótica bandera, no puedan tampoco alentar deseos insensatos y planes acomodaticios.

Y si como no creemos, cuentan con elementos y se deciden á librar la batalla ¡desgraciados de ellos!

Mas que de los cañones, de los fusiles y de las bayonetas, se vale el partido republicano del casino del pueblo, de la opinion pública, que ha escrito para los conservadores el «dejad toda esperanza» del Dante en el frontispicio del Gobierno.

Las madres que ven abolidas las quintas, los jóvenes que ven no se han de marchitar sus doradas ilusiones, los ancianos que ven escudada la honra de la patria; todo el pueblo español en fin es la mas fuerte barricada de la República. ¡Desgraciados de aquellos que intenten asaltarla!

Las noticias que recibimos de las poblaciones mas importantes de la provincia son

altamente satisfactorias. Las fiestas de Carnaval han sido brillantes, sin que haya habido que lamentar esos trastornos con que la gente reaccionaria de todas las escuelas pretende asustar ó cree debilitar la accion de los eminentes hombres que rigen los destinos de este gran pueblo. Se han engañado, como creemos se engañarán siempre, pues es necesario se convenzan de que ese pueblo tan honrado como sufrido jamás contribuirá ni directa ni indirectamente á destruir la obra que por espacio de tantos siglos, y á costa de sacrificios inmensos, ha venido realizando. A nadie mejor que á él interesa conservarla, y la conservará pese á los que sueñan con que tras la República está D. Alfonso. Tras la República no hay mas que la República ó sea el gobierno del pueblo por el pueblo.

Las manifestaciones republicanas que han tenido lugar en los pueblos de la provincia, y el órden admirable con que se han llevado á cabo, demuestran una vez mas que el pueblo cuando goza de la plenitud de sus derechos sabe ejercerlos con aquella cordura y sensatez que cumple á un pueblo libre. Este solemne mentis lanzado al rostro de sus detractores basta para contestar á los fabricantes de tanta especiosa ridícula como hoy se vierte.

ASAMBLEA NACIONAL.

SESION DEL DIA 27 DE FEBRERO DE 1873.

Abierta á las dos y media bajo la presidencia del Sr. Gomez (D. Manuel), y con asistencia de los señores Figueras, Castelar, Pi, Salmeron, Oreiro y Tutau en el banco azul, se dió lectura del acta anterior y fué aprobada.

Se leen varios dictámenes.

Se acuerda que la discusion del presupuesto de gastos de Fomento sea en la misma forma que los demás ministerios.

Se dirigen al Gobierno algunas preguntas sin interés y se presentan algunas exposiciones.

El Sr. Rebullida apoya una proposicion

— 44 —

—No diré que no, dijo la viuda; además que se ha conducido con la señorita Pauli como pudiera hacerlo una niña de diez años. La otra es una mujer muy fina... ¡Oh! no se puede decir todo... se conocian hace tiempo... creo que eran amigas de colegio... en fin, poco importa esto, el resultado es que la pobre condesa ha dado ella misma armas á su enemiga. Cuando vine por la primavera me encontré á la Señorita Alizia colocada de igual á igual con Clotilde. Tenia mas bien el aire de una amiga de la casa que el de una aya. Cuando hablaba era escuchada con atencion: alcanzaba tambien algun éxito en el piano. En cuanto á bailar, á fé mia que lo hacia divinamente. ¡Gastaba adornos casi iguales á los de la condesa, y aun-

— 45 —

que os cueste trabajo crearlo, vizconde, estaba maravillosamente hermosa! No hay mas que decir; es una de esas mujeres que trastornan la cabeza á cuantos la miran. Clotilde es bonita, pero no pasa de esto. Alizia, con sus grandes ojos negros, su magnífica cabeilera, su esbelto y magestuoso talle, dejaba muy atras á la pobre condesa. ¡Oh! no exajero.

Alizia era la reina de los paseos y de los Conciertos. Clotilde, que en esta época la queria como á una hermana, lejos de tener celos de ella, se alegraba y gozaba con los triunfos del aya. No dejó de haber algunas personas que previesen lo que habia de suceder, y yo entre ellas, adiviné el fin probable de la aventura. El conde la miraba con unos ojos...

— 48 —

mento: ¿pero desde cuando un asunto femenino?

—Yo sé, lo que sé... dijo la señora de Mareuil respondiendo á la interrogacion muda que le habian dirigido sus compañeros; se habla y mucho. Los mal encubiertos esfuerzos que el aya hace por encubrir su intriga han hecho nacer la impaciencia en todos cuantos están un poco enterados del asunto. ¿Cree acaso que todo lo desvanece con disfrazarse de santa, vistiendo un traje negro y una tosca manteleta? ¡Dios mio! nosotras las mujeres hacemos la vista larga en muchas ocasiones y sobre muchas cosas... Si se tratase de una reina del baile Mabille ó de una bailarina de la ópera, yo seria la primera que riere con la aventura. El conde es jó-

— 41 —

Detrás del castillo extendiase el parque hasta perderse de vista.

El poeta trágico y el vizconde arruinado lanzaron á la par un prolongado suspiro.

—¡Envidiable asilo!... murmuró el poeta.

—El hecho es que se debe gozar una felicidad sin limites en ese castillo, añadió el vizconde.

—Y se extienden á su alrededor tierras que producen cien mil libras de renta, dijo el agente de cambio con voz conmovida.

—¡Ay!... declamó Gedeon, mirando al poeta trágico, ¡la fortuna es la felicidad!

La señora de Mareuil cogió estas palabras al vuelo.

—¡Siempre maldiciente! replicó; ¿creéis tal vez todo lo que se cuenta en el país?

de ley para que se exima del pago de derechos los materiales de un ferro-carril.

Al cerrar este alcance continúan las preguntas.

Noticias Estrangeras.

París 26.—El prefecto del departamento de los bajos Pirineos ha sido llamado á Versailles.

La opinion pública se muestra muy preocupada de los acontecimientos de España.

Noticias nacionales.

—El cabecilla Aznar que al frente de 200 hombres recorría la provincia de Alicante, ha solicitado indulto, que creemos le será concedido.

—Los vecinos de Esparraguera han pedido armas para hacer frente con todos los elementos posibles á las intenciones de los carlistas, si vuelven á reproducirse.

—Dice un colega madrileño:

El nuevo ministro de Fomento, señor Chao, ha recibido hoy á los empleados de su secretaría, que le fueron presentados por el señor Becerra. Grandes y merecidos elogios hemos oido hacer á todos los que han escuchado las palabras del nuevo ministro, de las afirmaciones y declaraciones que el mismo ha hecho. El señor Chao ha manifestado, que la República es un gobierno de expansion, y que en la administracion no hay que tener en cuenta para nada la política, añadiendo que él por su parte tenía el firme y decidido propósito de suprimir las cesantías y traslaciones, á las que era contrario por conviccion. El discurso del Sr. Chao ha producido el mejor efecto en el personal, y pocos ministros han sido recibidos en los primeros momentos con la general satisfaccion que el actual de Fomento.

—Ha visitado el general Contreras el cuartel de Atarazanas de Barcelona, donde se hallan establecidos el regimiento infantería de Cadiz y los de caballería de Almansa y Calatrava.

El general Contreras que dice le recibieron las tropas con muestras de adhesion y entusiasmo, continuará hoy su visita á los demás cuarteles.

—Algunos periódicos de París han publicado los siguientes datos biográficos acerca de varios de los ministros republicanos del Gobierno actual español, y nosotros los publicamos con objeto de que nuestros lectores aprecien el juicio que parte de la prensa de la vecina república tiene formado de ellos:

«El ministerio republicano, dicen, está presidido por el Sr. Figueras, abogado de Madrid. Este ha pertenecido siempre, ó casi siempre, á la oposicion republicana. ¿Demostrará en el alto puesto que hoy ocupa las cualidades de un hombre de Estado?

Difficil es preverlo, cuando viene á encargarse por primera vez de la direccion de los negocios públicos. De Zorrilla se dijo que era un Jimenez de Cisneros ó poco menos; pero Figueras tiene sin duda un talento incontestable. Espíritu fino, perspicaz y cortés, se ha distinguido en las discusiones parlamentarias del Congreso durante estos últimos años.

Al dar las gracias á la Asamblea por haberle elevado á la presidencia del Gobierno, el Sr. Figueras expresó su sentimiento por la ausencia del Sr. Orense, que reunía, dijo, mejores títulos para ser elegido. Si el partido republicano cuenta en su seno un hombre eminentísimo, ese hombre es, á no dudarlo, el señor Figueras.

Después del Sr. Figueras, el Sr. Castelar es el miembro más importante del ministerio. Todo el mundo conoce al distinguido profesor de la Universidad madrileña por su elocuencia fascinadora. Castelar es el Julio Favre de allende los Pirineos; tiene aptitud política, y como al diplomático de Ferrieres, le ha tocado en suerte la cartera de Negocios extranjeros al establecerse la nueva forma de gobierno.

Ciertamente el Sr. Castelar no aspiraba á tomar en sus manos las riendas del Estado. Anteayer mismo telegrafiaba á París que si la república era proclamada no aceptaría cargo alguno; pero es preciso á veces sacrificar las propias inclinaciones al bien del país. Castelar se ha resignado á dirigir las relaciones exteriores de las Españas.

Hemos tenido el placer de conversar largamente con él hace un año en Madrid, y publicamos en nuestro periódico sus teorías sobre la federacion de las provincias españolas. Ahora que es ministro de Negocios extranjeros, nos limitaremos á recordar que su política exterior descansa sobre la alianza de los pueblos de raza latina, organizados en repúblicas federales, para combatir el principio de autoridad representado por el elemento germánico. Castelar desea, pues, el restablecimiento en Francia de la verdadera república; la república de Mr. Gambetta, su amigo, así como la constitucion en Italia de la misma forma de gobierno. Podemos asegurarle que este programa le valdrá simpatías especiales en la Europa. Añadiremos que Castelar no pertenece al número de los republicanos de barricada. Es elegante, tiene ayuda de cámara y hay camelias en su salon.»

—Ha sido admitida la dimision que del cargo de subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia tenía presentada D. José Rivera.

—Ha llegado á Madrid el Sr. Orense, marqués de Albaida, quien á nadie habia comunicado su venida. Sin embargo, le esperaban en la estacion muchos de sus amigos y correligionarios políticos.

—La partida Roche ha vuelto á internarse en la provincia de Albacete y vaga en los alrededores de Almansa.

—Parece indicado para el cargo de director general de Obras públicas el consecuen-

te republicano, ingeniero jefe de la provincia de Badajoz, D. Manuel Cervera, hermano del senador del mismo apellido.

—El director de Caballería Sr. Moriones se encuentra mas aliviado de la indisposicion que áyer le aquejaba.

—Entre los hombres de negocios circula la noticia de haber sido protestada en Londres una letra del Tesoro importante diez millones de reales.

—Ya han marchado á Navarra el oficial y los dos celadores de telégrafos que forman la seccion de campaña, puestos á las órdenes del general en jefe del ejército del Norte.

—En el robo de confianza perpetrado en un piso primero de la calle del Conde del Asalto, los ladrones se llevaron 6.200 duros en papel del Banco de Barcelona, 200 onzas de oro y 3000 duros en monedas de 100 rs. Además se llevaron un reloj de oro de valor de 176 duros.

—El baron L. de Noter acaba de inventar una pólvora de una fuerza de produccion superior á la de todas las pólvoras conocidas. Podrá emplearse en las piezas de todos los modelos, antiguos ó modernos, transformadas por poco coste.

Los cañones, una vez arreglados sin grandes gastos, por su disposicion particular, evitarán los 2/3 de la enorme trayectoria que describen los del sistema Krupp.

El cañon no necesita oido ni tendrá movimiento de retroceso, y se dá por seguro que este sistema evitará el retroceso en todas las armas de fuego. Gracias á un procedimiento particular que el inventor emplea, se conseguirá una nueva máquina de guerra, adaptando unas piezas á otras y cuyos efectos serán horribles. Por razones fáciles de comprender, el sistema y los procedimientos del baron L. de Noter no pueden aun ser conocidos en la industria.

—Háse dicho por algunos que los señores Moreno Rodriguez, Abarzuza y Ocaña piensan retirarse de la vida pública, renunciando sus cargos de diputados. No creemos que tal noticia tenga fundamento alguno, y ciertamente sentiríamos equivocarnos.

—Nuestros lectores tienen ya conocimiento del conflicto surgido entre el Consejo federal suizo y la Santa Sede, y en el que la intransigencia de éste ha dado margen á la expulsion de un obispo, que se empeñaba en inmiscuirse en asuntos que no eran de su competencia.

Un colega de la noche dá cuenta en estos términos de la solucion que por parte de Suiza ha tenido este hecho:

«Un telegrama de Ginebra, que últimamente hemos publicado, dice que el Gran consejo de Suiza ha aprobado definitivamente el día 19, por 76 votos contra 8, la ley que dispone que los cargos eclesiásticos sean de nombramiento popular.»

Para conocimiento de nuestros lectores reproducimos el texto de la ley á que se refiere el telegrama, y que como se ve tiene toda su importancia en el art. 1.º:

«Art. 1.º Los curas y vicarios pagados por el Estado serán nombrados por los ciu-

dadanos inscriptos en los registros de los electores cantonales. Serán revocables.»

«Art. 2.º El obispo diocesano, reconocido por el Estado, puede solo, en los límites de la ley, hacer actos de jurisdiccion y administracion episcopal. Si el obispo diocesano da, bajo su responsabilidad, sus poderes ó una delegacion de su autoridad á un mandatario, este habrá de ser aceptado por el Consejo de Estado. El asentimiento del Consejo de Estado podrá, sin embargo, retirarsele.»

«Las parroquias católicas del canton deben formar parte de una diócesis suiza: Su residencia no podrá establecerse en el canton de Ginebra.»

«Art. 3.º La ley determina el número y la circunscripcion de las parroquias, las formas y las condiciones de la eleccion de los curas y los vicarios, el juramento que han de prestar entrando en funciones el caso y modo de su revocacion, la organizacion de los consejos encargados en la administracion temporal del culto, como tambien de la sancion de las disposiciones legislativas que con todo esto se relacionen.»

«Art. 4.º Quedan abrogados los artículos 130 y 133 de la Constitucion de 1847, y generalmente todas las disposiciones contrarias á la presente ley.»

—Los elementos conservadores por medio de sus órganos en la prensa parecen dispuestos á apoyar al partido republicano.

Habana (sin fecha.)—El famoso general insurrecto Rubalcaba ha caido prisionero.

De órden de la autoridad ha sido recogido el periódico de Madrid el «Eco de la Patria.»

—La *Independencia*, después de insertar la allocucion que acabamos de transcribir, dice:

«Por la noche reinó alguna alarma á consecuencia de supuestos desórdenes en diversos cuarteles. La reaccion, que estos días ha trabajado á los soldados en sentido de que debian desprenderse de la disciplina y abandonar las armas, emancipando la confianza del soldado hacia sus jefes, creia haber dado un último golpe.»

Mas este ha salido asimismo fallido; pues si es cierto que en algunos cuarteles la mayor parte de los jefes abandonó á las tropas, no lo es menos que la diputacion provincial mandó con toda premura comisiones de su seno á dichos edificios con el fin de calmar la sobreexcitacion producida por este hecho.

Los militares que de tal modo han abusado de su representacion abandonando los puestos, creemos que hallarán el condigno castigo. La República sabrá hacer justicia.

En algunos cuarteles se han quedado esta noche comisiones de las corporaciones populares, en quienes tiene el soldado absoluta confianza y á quienes esta dispuesto á obedecer en todo y para todo.

El asunto que reviste mayor importancia en los centros políticos, y que sin duda pudiera ser causa de gravísimas consecuencias en el estado actual de la cosa pública,

— 42 —

Y sin aguardar que replicase, añadió con volubilidad:

—¡Ah! por cierto que es extraño. La eleccion en los hombres suele siempre ser tan acertada como su cariño verdadero. Cuando vine por primera vez; allá por la primavera, estaban, como se suele decir, como dos tórtolas. Se querian como gientes que tienen solo mil escudos de renta. Han pasado á penas unos meses, y ya veis lo que sucede.

—¡Bah! dijo Gedeon; ¿quién tiene paciencia para estar haciendo el pichon hasta los cincuenta años?

—¿Y por qué es todo esto? ¿vamos á ver? prosiguió la señora de Mareuil. ¿No está la condesa tan bella como el día en que se caso? ¡Ay, Dios mío! ¡no está, pero hay allí otra cara, y hete aquí ya embarcado al marido.

— 47 —

—Es hombre muy astuto y sabe Dios donde irá á parar.

Gedeon, sin embargo, no habia encontrado aun el chiste que buscaba.

—Es igual, dijo la viuda; pero me duele en el alma que un hombre como el conde Héctor de Bryaud comprometa de este modo su buen nombre y la consideracion que goza en la sociedad.

—¿Cómo, la consideracion de la sociedad! repitió el vizconde sinceramente admirado.

Cada uno de los que iban en el carruaje fijó una mirada de sorpresa en la viuda.

Si se hubiese tratado de letras protestadas, de pleitos perdidos ó de comedias sibiladas, estos caballeros hubieran comprendido al mo-

— 46 —

—¡Ah, ya! dijo Geleon, ¡si las cosas han pasado como decís, de que manera me explicareis la decadencia de esa suprema beldad! ¿Se vuelve una mujer fea por ser amada? ¿O debemos pensar que el conde ha mandado á su favorita que se viese como una vieja setentona?

—Puede ser que sea un medio de ocultar su juego. El conde es un zorro de primera clase.

Hubo un murmullo de aprobacion en el carruaje.

—Ya sabe lo que se hace, dijo el agente de cambio en tono de admiracion.

—En el gran juego de la vida humana, añadió el poeta trágico con énfasis, trampea y miente como Walpote y Talleyrand.

Todo el mundo dijo en coro:

— 43 —

—Vos misma decís que no dáis crédito, comenzó Ligeac.

—Dios mío, dijo la viuda, es menester no llevar uno la duda hasta la terquedad; no hay mas remedio que ceder á la evidencia.

Gedeon andaba á caza de un chiste.

—Lo que no admite réplica, exclamó el vizconde, es que la señora de Bryaud es diez veces mas linda que el aya.

Mad. de Mareuil movió la cabeza y se mordió los labios.

—No habeis visto á la Pauli como yo, al principio de la estacion... apenas la conocierais a hora. Tiene tambien en esto su parte de descuido Clotilde; quiere á su marido hasta la adoracion.

Demasiado, dijo Gedeon; tanto, que le ha echado á perder.

es la reunion de los individuos que componian la antigua mayoria radical del Congreso y Senado.

—La cuestion que ha de ventilarse en dicha reunion, es la que de antemano se habia presentado al juicio de los mas expertos politicos, como mas complicada y de dificil resolucion que habia de surgir en el seno de la Asamblea.

La disolucion: esta es la frase que ha tenido y tiene preocupada hace muchos dias la atencion pública: algunos radicales la creen lógica, sin desearla; otros la creen muy prematura, y no falta, por último, quien la rechaza en absoluto aspirando a conservar aun por largo tiempo la soberania de que se hallan revestidas.

—Dice un periódico que la comision de la Exposicion universal de Viena ha telegrafado al presidente de la constituida en Madrid, manifestándole que si en el término de 15 dias no ocupa España el terreno que se le ha designado, se lo cederá a Francia.

—Hay quien cree que apenas llegue a Roma el duque de Aosta y merezca la aprobacion del rey Victor Manuel, se publicará en aquella capital el *Memorandum* que ha de dirigir a las potencias europeas D. Amadeo acerca de su reinado y renuncia del trono de España. Añádese que este documento está redactado por el marqués de Dragonetti, el cual ha llevado una crónica diaria de los acontecimientos de la Península, durante la permanencia del duque de Aosta en ella, con juicios muy curiosos acerca de los personajes que rodearon el trono democrático; finalmente, se asegura que en este escrito se emiten algunos pareceres sobre el porvenir de nuestro pueblo. Nos parece poco verosímil la noticia.

—Parece que han sido nombrados gobernadores civiles: de Lérida, el Sr. Ves y Hédiger; de Orense, D. José Gimenez Munaiz; de Pontevedra, D. Juan Manuel Paz; de Castellon, D. José Gimenez Clavé; de Ciudad Real, D. Francisco Gimenez de Guerra; de Cuenca, D. Agustin Quintero; de Guipúzcoa, D. José Castilla; de Jaen, D. José Calatayud; de Leon, Sr. Sañudo; de Avila, Don José Paz; de Almeria, D. Antonio del Val; de Badajoz, D. Manuel Galan; de la Coruña, D. Manuel Pedrajas Cañedo; de las Balears, D. Eusebio Pascual y Orrios; de Zamora, el Sr. Ordáx Avelilla; de Canarias, el marqués de la Florida; de Vizcaya, D. Luis Leon; de Teruel, el Sr. Isabal; de Salamanca, D. Eustaquio Santos Manso; de Oviedo, el Sr. Villamil; de Zaragoza, D. Victor Pruneda; de Burgos, el Sr. Lezama; y de Granada, el Sr. Puente.

—La diputacion provincial de Barcelona, con motivo de las tentativas de la reaccion para insubordinar las tropas en aquella capital, dirigió al ejército la siguiente alocucion el dia 22 del corriente:

«Soldados: Gentes sin conciencia que habrán vendido sus negros servicios al oro de los carlistas, han venido a sembrar entre vosotros sugerencias criminales, que vosotros no debéis ni podéis oír de ningún modo.

Os han dicho que podiais romper la disciplina, que podiais abandonar el servicio; que no debiais salir a campaña a combatir a los vándalos que asolan nuestras comarcas.

Despreciad tales amaños, que si por un momento pudieran, ahagaros, son inspirados en el odio que profesan a la libertad y en el cruel despecho que les ha producido vuestra actitud francamente republicana.

La República, y las autoridades populares que la representan, sabrán cumplir con su deber. Ellas que supieron libraros de la injusta represion que sobre vosotros pesaba en los cuarteles, haciendo que dierais expansion completa a vuestras nobles aspiraciones, sabrán hasta el fin velar por vuestra suerte, y conseguiros lo que la República debe daros.

Mas, antes es preciso que seais fieles a la disciplina, y que tengais confianza en las autoridades de la República. Prestar oído a las sugerencias insensatas de los reaccionarios encubiertos, que, ¡puecos! os excitan a la rebelion y a la indisciplina, fuera la mayor de las ingraticudes y el mas criminal de los extravios.

Mientras corran carlistas por la montaña, mientras tenga la República enemigos, vuestro deber es combatirlos con energia republicana. A vuestro lado tendreis al pueblo, y en las poblaciones autoridades celosas que, volando contra los conspiradores y castigándolos con mano fuerte, os allanarán el camino, a fin de que dentro de la República consigais en ocho dias lo que durante la última situacion monárquica no pudisteis alcanzar en once meses.

Obediencia, sensatez, patriotismo; hé aquí, soldados, los mas bellos dones que podeis deponer en aras de la República, que nadie como vosotros está interesado en conservar y enaltecer.

¡Viva la República democrática federal!

—Segun parte del alcalde de Guntin (Lugo), la partida carlista que se levantó en dicho punto se apoderó del recaudador de contribuciones y se llevó los fondos que obraban en su poder.

Noticias Provinciales.

Son innumerables las prisiones verificadas en Montilla con motivo de los tristes acontecimientos de aquella ciudad.

Nosotros podemos asegurar que no han sido los republicanos los autores de hechos tan horrosos; mas, al contrario, alguna satélite de la reaccion se ha distinguido muy mucho por su intransigencia petrolista. Sirva esto de Norte a la pública opinion.

Una entusiasta manifestacion se ha verificado en Luque con asistencia del partido. Felicitamos a los buenos republicanos de Luque.

El Sr. D. Valentin de Santiago Fuentes unionista y Juez tradicional de Montilla, y de conducta intachable en la exterioridad, pero temible en todos los asuntos políticos, parece que es el inspirador de la criminalidad que allí se persigue, y no la imparcial y recta figura del Sr. Juez en comision que ha ido encargado para deslindar dicha causa y que el castigo de la ley caiga sobre los verdaderos culpables.

Llamamos sobre este asunto la atencion del Gobierno y del Sr. Gobernador, pues personas de Madrid nos dicen que otras que allí se encuentran parece que tienen abaratas sus gabetas, para emplearlas bien en la dicha administracion de justicia.

Corren rumores de que en Lucena se ha levantado una partida carlista. Ignoramos el fundamento que pueda tener esta noticia.

Noticias locales.

El concierto celebrado antes de anoche en los salones del Circulo de la Amistad estuvo brillantísimo.

Despues de concluido este se unieron los corazones de los jóvenes en un vertiginoso baile donde ostentaban las pollitas ora sus talles flexibles como las palmeras del desierto, ora sus demás gracias encantadoras. Córdoba es el pais de las flores y de la belleza.

Las pollas de esta capital se preparan para los próximos bailes del Domingo. Nos parece bien.

Antes de anoche la Srta. Izquierdo se atrajo de nuevo las simpatías del público.

Muchos aplausos arrancó tan distinguido artista.

Hé aquí lo que dice el último Lucas Gomez refiriéndose al gran transferidor.

Llorando sus desaciertos, sus transferencias é infamias, y cayendo por su rostro chorro á chorro gruesas lágrimas, que se mezclan y confunden con su bilis y sus babas,

un hombre cetrino y pálido, ojos negros, lusinga cara, con un tufo que hasta el cielo se eleva como una lanza, y unos pelillos aviesos que semejan negra barba, y unos ojos como huevos de traicionera mirada, á solas y renegando con tétrica voz esclama: «Estúpido fui y ansioso, y conociendo mis mañas, del poder de que fui dueño no pude hacer presa larga para hacerme el potentado y el tiranuelo de España, Borrico fui por mi vida, borrico de cola larga, y borrico ya seré aunque me arranque la barba; no intentemos por ahora ninguna treta villana; porque es fácil que me tundan zurrándome la badana, porque mi nombre es bastante de dar asco á toda España y basta ya de snspiros, basta ya de lloros, basta.

Registro de carnes.

Nota del resultado del registro verificado el Jueves 27 de Febrero de 1873 para el abasto semanal de carnes de la poblacion.

Número de reses matadas en los diez dias	ABASTECEDORES.	Precios Cuartos.
2	Señor Marqués de Valde-flores.	38
12	Manuel Fuentes.	38
3	Ramon Garcia.	38
2	José Alcaide.	38
3	Francisco Marchal.	38
2	Antonio Fernandez.	38
6	D.ª Maria Dieguez.	38
2	D. José Fernandez Leon.	38 1/2
2	Rafael Vallejo.	38 1/2
4	Mariano Alcaide.	39 1/2
Resto de la semana.	Domingo Sanchez.	40
Número de vacas matadas en los diez dias		
8	D. Pedro Sanchez, cabrio.	22
6	Francisco Ramos, id.	22
50	Pedro Nieto, lanar.	22 1/2
20	Domingo Sanchez, id.	22 1/2
50	Ramon Mejias, cabrio.	23
50	Manuel Casas, cabrio con algunas rastras.	23
20	D.ª Juana Alcaide, cabrio.	23
6	Manuel Jaen, id.	23
6	Antosio Laguna, id.	23
15	El mismo, id.	23
25	Juan Maria Rodriguez, cabrio.	23
60	Marqués de Valde-flores, id.	23
10	Antosio Diaz, id.	23 1/2
53	Francisco Rodriguez, idem.	23 1/2
50	Pedro Nieto, lanar.	24
100	Juan Maria Rodriguez, cabrio.	24
30	Rafael Rodriguez, id.	25
16	Francisco Vasallo, lanar.	25

Quedan cerrados los registros hasta el Jueves próximo. Precios al público 40 cuartos en reses mayores y 26 en menores.

Hoy.

San Rudesindo, obispo y confesor. Sale el sol á las 6 y 32 minutos de la mañana. Se pone á las 5 y 54 minutos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy. La zarzuela en un acto, *Un pleito*.—La zarzuela en un acto, *El Vizconde*.—La zarzuela en un acto, *Pablo y Virginia*.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 27.
Consolidado, 21,40.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 67,50.
Acciones del Banco de España, 101,00.
CORDOBA.

Trigo, de 37 á 40.
Cebada, de 23 á 25.
Escala, 15 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 28 á 30.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 27.
Idem en la ciudad, á 30.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.
Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.
Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. Tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á las 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

**DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.**

**REDACTOR SECRETARIO,
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.**

**PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes
y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.**

**ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los
suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convenciona-
les. Pago anticipado.**

**Se suscribe en la imprenta y litografía del DIARIO DE
CÓRDOBA, San Fernando, 34, y Letrados, 18.**

JARABE LAROZE
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

35 años de éxito atestiguan su eficacia como:

TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;

TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestión;

ANTI-PERIODICO, para quitar calofríos y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;

TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

MARQUE DE FABRIQUE
EXP. 1855 MED. 2.06

HIERRO QUEVENNE

Aprobado por la Academia de Medicina de París, Autorizado por Circular especial del Ministro.

El **HIERRO QUEVENNE** se emplea en todos los casos en que los ferruginosos están indicados: no ennegrece la dentadura; es la preparación ferruginosa más activa, más agradable y más económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.

La experiencia me ha demostrado que ninguna preparación ferruginosa es mejor tolerada que el **HIERRO QUEVENNE**, sin salir de los límites de las dosis muy moderadas.

BOICHARDAT, Anuario de terapéutica, 1863.

El **HIERRO QUEVENNE** se vende en frascos de

10. CENTIG. 100 medidas 3 50
50 grases 5 -
100 grases 5 -

Depósito general en casa de **Emile Genevri**, 14, rue des Beaux-Arts, en París, y en todas las farmacias.—Elijase el Sello Quevenne, y la Marca de Fabrica arriba indicada.

Depósito general en España: I. Perfer y compañía, Montera, 51, principal, Madrid.—En Córdoba L. de Cañas, Concepcion 32.—D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

JARABE DEPURATIVO
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
CON IODURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, farmacéutico
2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitución del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composición siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las *afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, sifilíticas secundarias y terciarias, aun reumáticas*, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Espartería número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillas, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arroba; además hay tambien otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arroba, que puede destinarse al mismo objeto.

JARABE SEDATIVO
De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al **Bromuro de potasio**, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vías digestivas y respiratorias, en las neurosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentition.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA, Y FARMACIA.

En la librería del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- Patología general por Chemel, 28 rs.
- Tratado completo de cirugía ó de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.
- Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadrado en tela, 66 rs.
- Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc, 36 rs.
- Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.
- Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle, 19 rs.
- Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.
- Manual de medicina operatoria, por Malgaigne, 2 tomos, 46 rs.
- De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.
- Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.
- Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos, 76 reales.
- Tratado elemental y práctico de Patología interna, por A. Grisolet, 4 tomos, 84 reales.
- Guía práctico de los partos, por Luciano Fenard, 24 rs.
- Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas, 48 rs.
- Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos, 140 rs.
- Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.
- Compendio de Terapéutica general y

- material médica por Alonso y Rodriguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.
- Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.
- Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodriguez, 48 rs.
- Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.
- Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil fórmulas, por Jeannel, 40 rs.
- Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivielso, edición con grabados, 54 rs.
- Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.
- Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.
- Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.
- Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.
- De la salud de los casados por Seaine, en tela, 17 rs.
- Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.
- Higiene pública por Levy, 17 rs.
- Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.
- Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.
- Tratado elemental de Química por Troost, con láminas, 48 rs.
- Tratado de Física por Ganot, edición de Paris, en español y con grabados, 48 rs.
- Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha librería del *Diario de Córdoba*, en donde se continuarán recibiendo todas las nuevas obras que se publiquen.